



## HISTORIA DE LA MISIÓN DE ASESOR E INSTRUCTOR DE LA ACADEMIA DE GUERRA DEL EJÉRCITO DEL ECUADOR

Tern. Carlos Alberto Galvão Magalhães <sup>1</sup>

*“La vida militar, para ser bien vivida, debe tener dos características: la acción, que os da valor y eficacia; y la convivencia, que os aporta amistad, cariño, aliento y demás cosas buenas del espíritu. De esta acción y convivencia, surge el espíritu de Arma, Cuerpo y Cohesión”.*

Mariscal Huberto de Alencar Castello Branco  
Veterano de la FEB en la II Guerra Mundial,  
Eterno comandante de la ECEME, y  
26° Presidente de Brasil.

Históricamente, el Ejército ecuatoriano siempre ha buscado transformarse, con el objetivo de reforzar, actualizar y desarrollar sus estructuras, material y, principalmente, personal. Se creía que había un gran cambio que enfrentar, tal como consta en la reseña histórica en el sitio web del CEDE:

“Al combatiente no se lo alimentaba de conocimientos en el Arte de la Guerra porque se creía hasta ese entonces que debía pelear por valentía y no se observaban preceptos doctrinarios en sus respectivos niveles, tácticos, operativos y estratégicos en base a la filosofía militar que y el conocimiento y dominio de las ciencias militares[...] Era entonces necesario desarrollar un Ejército profesional, con un alto nivel de instrucción y con doctrina propia, es por ello que se organizaron misiones extranjeras, en referencia a lo que en la región sucedía, fue Chile nuestro referente especialmente por la doctrina militar hasta ese entonces implantada.” (<https://cedeejercito.mil.ec/resena-historica/>)

Desde entonces, el Ejército ecuatoriano ha buscado el apoyo de ejércitos extranjeros, con el fin de poner en práctica este pensamiento, teniendo en su historia las misiones militares chilena, italiana y norteamericana. Aún de la reseña histórica de la CEDE, se afirma:

---

<sup>1</sup> Ejército Brasileño - Teniente Coronel E.M. – Ingeniería

“Estas misiones además de prestar servicios de asesoramiento, capacitación e instrucción, servían de nexo y coordinación para conseguir becas de estudios para los miembros de Fuerzas Armadas, concluyeron la etapa de organización, planificación y programación en el área de asesoramiento, enseñanza e instrucción, iniciando por las armas de Fuerzas Blindadas y Artillería, posteriormente continuaron con la Infantería y lo correspondiente con los Clases de todas las armas, la labor cumplida por la misión fue reconocida no solo por la cúpula militar sino también por el Gobierno ecuatoriano.” (<https://cedeejercito.mil.ec/resena-historica/>)

Desde 1953, los Ejércitos de Ecuador y Brasil han ofrecido programas de intercambio, becas para oficiales y soldados rasos para mejorar o complementar sus conocimientos profesionales, inicialmente como estudiantes en diferentes cursos y luego, como instructores y asesores de intercambio para institutos como la Academia de Guerra del Ejército, Escuela Politécnica del Ejército, entre otros.

La Misión de Asesor e Instructor de Brasil en la Academia de Guerra del Ecuador se remonta a la primera invitación hecha por ese país a Brasil a mediados de 1972, cuando el General FRANCISCO JAVIER SALAZAR ARBOLEDA, entonces Ministro de Defensa del Ecuador, habiendo ya tomado el Curso de Comando y Estado Mayor en Brasil, vieron tal oportunidad.

El primer oficial designado por el gobierno brasileño fue el Coronel de Artillería EM DÁVIO RIBEIRO DE FARIA. Éste arribó a QUITO en enero de 1973, habiendo iniciado su misión el 1ro de febrero del mismo año.

A su llegada, el Coronel DÁVIO encontró a este país en un proceso considerable de convulsión política interna, debido principalmente a los grandes cambios político-militares derivados de la referida convulsión. Con el General FRANCISCO SALAZAR, recientemente exonerado, y siendo el mentor de esa misión, el Coronel DÁVIO tuvo grandes dificultades iniciales para continuar con sus actividades, siendo encaminado por la Comandancia del Ejército del Ecuador al rol de asesor del Instituto de Altos Estudios Nacionales (IAEN).

Sin embargo, esta situación fue parcialmente resuelta, y el Coronel DÁVIO fue asignado a su misión como Asesor de la Academia de Guerra del Ejército, con la misión principal, en ese momento, de apoyar el desarrollo del nuevo Curso de Estado Mayor que estaba en progreso en el tiempo, además de la misión de asesor de la IAEN.

Aun considerando las situaciones políticas internas, tanto de Ecuador como de Brasil, en 1974 no hubo solicitud de renovación del acuerdo por parte de ninguno de los dos países. Así, cuando finalizó la misión del Coronel DÁVIO DE FARIA el 31 de enero de 1975, no hubo reemplazo.

Ya en 1976, hubo un entendimiento por parte de las representaciones diplomáticas y respectivas agregaciones militares para retomar el acuerdo, así como ampliar el envío de asesores militares brasileños a otras escuelas como: la Escuela de Perfeccionamiento de Oficiales, la Escuela Politécnica del Ejército y el Instituto de Estado Mayor Conjunto (ICEMC), antes IEAN.

Esta agenda tuvo una decisión desfavorable por parte del Gobierno Federal brasileño, principalmente por la situación de gran déficit económico que atravesaba en ese momento.

Cabe mencionar que la Marina de Brasil y la Fuerza Aérea Brasileña, en este momento, ya habían instalado con éxito las misiones de Asesoramiento en AGUENA y AGA, respectivamente. Por otra parte, tal solicitud de las Fuerzas Armadas del Ecuador demostró la confianza y la amistad firme y profesional que ya existe entre los dos países y sus fuerzas.

Luego de varios intentos de organización y actualización de convenios, a mediados de 1980 finalmente se aprobó el envío de oficiales asesores a las distintas escuelas del Ejército del Ecuador, a saber:

- a) 1 (un) Teniente Coronel del Estado Mayor Activo (QEMA), para actuar como asesor de la AGE;
- b) 1 (un) Teniente Coronel de QEMA, para actuar como asesor del curso de Perfeccionamiento de Capitanes;
- c) 1 (un) Capitán, con curso de instructor de Educación Física, como instructor de la Facultad de Educación Física de la ESPE; y
- d) 1 (un) Teniente Coronel del Cuerpo de Ingenieros Militares (QEM), para asesorar a la ESPE.

Los asesores militares brasileños de la AGE, son oficiales especialmente seleccionados por el Departamento General de Personal del Ejército Brasileño, ratificados por el Comando del Ejército, poseedores del Curso de Comando y Estado Mayor General, generalmente con experiencia en el papel de instructor en los diversos establecimientos de nuestro ejército, con notable calificación en el idioma español, así como dotados de especiales calificaciones que los hacen sobresalir de los demás.

En Age, el asesor cumple las más diversas misiones en su doble rol:

Como asesor, suma sus experiencias, así como sus conocimientos y vínculos institucionales para facilitar asuntos de las más diversas materias, ya sea en el área técnica de la docencia y la planificación. Así como en materias específicas como evaluación docente, evaluación física, intercambio de experiencias respecto al proceso de transformación de ejércitos, entre otras.

Como instructor, el oficial brasileño tiene la oportunidad de entrar en las aulas de los diversos cursos de perfeccionamiento y entrar en contacto con lo más importante de un ejército, sus jóvenes oficiales. En este ambiente se intercambian experiencias desde el nivel político, abordando geopolítica, política de defensa y otros, bajando desde el estratégico, con sus conceptos y doctrinas, al operativo, compartiendo las ideas de trabajo conjunto y

llegando al táctico, acercándose desde operaciones de ámbito interno, uso de brigadas, divisiones, logística, ya sea en un medio común o en la selva.

Cabe señalar que el segundo oficial designado para la función de Asesor de la AGE, fue el Teniente Coronel QEMA de Infantería, ANTONIO MARIA CLARET DA SILVA, quien a pedido del Ejército del Ecuador continuó, al igual que el Coronel DÁVIO, acumulando el cargo de asesor de la ICEMC. Este cumplió su función en el período comprendido entre el 31 de diciembre de 1980 y el 30 de noviembre de 1982.

Otra curiosidad fue el hecho de que, debido a la constante necesidad de asesoramiento al ICEMC, en nombramientos posteriores, el Ejército Brasileño optó por enviar oficiales con el grado de Coroneles para la misión aquí en la AGE, lo que era contrario a los acuerdos y disposiciones iniciales. Durante este período, los Coroneles de QEMA cumplieron su misión:

- de Ingeniería, FRANCISCO CORDEIRO FONSECA DE MATTOS, del 1ro de diciembre de 1982 al 30 de noviembre de 1984;
- de Artillería, CLÉLIO SEGADAS VIANA, del 1ro de diciembre de 1984 al 30 de noviembre de 1986.
- de Infantería, ANTERO RODRIGUES, del 1ro de diciembre de 1986 al 30 de noviembre de 1988;
- de Artillería, JOSÉ CARLOS LISBOA DA CUNHA, del 1ro de diciembre de 1988 al 7 de diciembre de 1990;
- de Infantería, GILSENO NUNES RIBEIRO NETO, del 8 de diciembre de 1990 al 7 de diciembre de 1992.

Cabe mencionar que, por su antigüedad, estos dos oficiales también ejercían la función de asesor de la Comandancia General del Ejército del Ecuador, además de Asesor del ICEMC y de la AGE. Esta situación era contraria a los acuerdos firmados entre los países.

Luego de nuevos entendimientos, a partir de junio de 1992, dichos acuerdos fueron ratificados y la misión retomó el cargo de Teniente Coronel de QEMA, y se agregó oficialmente la función de asesor de la ICEMC, así como se retiró la misión de asesor de la Comandancia General del Ejército Ecuatoriano.

Desde entonces, los siguientes tenientes coroneles de QEMA han pasado por el cargo:

- de Artillería, SERGIO DOMINGOS BONATO, del 8 de diciembre de 1992 al 7 de diciembre de 1994;
- de Infantería, RUYTER MIRANDA BARCELOS, del 8 de diciembre de 1994 al 17 de diciembre de 1996;
- de Artillería, JOÃO C PIRES DE CAMPOS, del 18 de diciembre de 1996 al 17 de diciembre de 1998;
- de Caballería, FERNANDO VASCONCELOS PEREIRA, del 18 de diciembre de 1998 al 17 de diciembre de 2000;
- de Infantería, TOMÁS MIGUEL MR PAIVA, del 18 de diciembre de 2000 al 17 de diciembre de 2002;
- de Infantería, EUSTÁQUIO BOMFIM SOARES, del 18 de diciembre de 2002 al 17 de diciembre de 2004;
- de Caballería, FREDERICO JOSÉ DINIZ, del 18 de diciembre de 2004 al 17 de diciembre de 2006;
- de Infantería, JOÃO PAULO DA CÁS, del 18 de diciembre de 2006 al 19 de febrero de 2009;
- de Ingeniería, ROGÉRIO CENTRIM DE SIQUEIRA, del 20 de febrero de 2009 al 19 de febrero de 2011;
- de Artillería, MARCELO SABINO DA SILVA, del 20 de febrero de 2011 al 19 de febrero de 2013;
- de Infantería, RONALD A MANDIM DE OLIVEIRA, del 20 de febrero de 2013 al 19 de febrero de 2015.

De 2015 a 2019, debido a una situación económica y diplomática favorable, la misión contó con dos oficiales brasileños simultáneamente, siendo los Tenientes Coroneles:

- de Artillería, MAURO FERNANDO R DE MELLO JUNIOR, y del 20 de febrero de 2015 al 1ro de febrero de 2017.
- de Artillería, ALEXANDRE ROBERTO DE SILVA, del 20 de febrero de 2015 al 19 de febrero de 2017.
- de Infantería, PAULO J FERNANDES DA HORA, del 17 de enero de 2017 al 14 de enero de 2019.
- de Artillería, ALEXANDRE AUGUSTO J ROSSA, del 20 de febrero de 2017 al 19 de febrero de 2019.

En los años siguientes, manteniendo la normalidad se acordó, con los Tenientes Coroneles:

- de Caballería, KENJI ALEXANDRE NAKAMURA, del 20 de febrero de 2019 al 19 de febrero de 2021; y
- de Ingeniería, CARLOS ALBERTO GALVÃO MAGALHÃES, del 20 de febrero de 2021 al 19 de febrero de 2023.

Actualmente se encuentra en misión el Teniente Coronel de Infantería de QEMA LUIS FELIPE FERREIRA, iniciada el 20 de febrero.

En estos 50 años de su misión como asesor e instructor en la Academia de Guerra del Ejército Ecuatoriano, después de los 25 oficiales brasileños mencionados, es cierto que cada uno de ellos llevó consigo los ideales de profesionalismo, espíritu militar, liderazgo y, sobre todo, la amistad con la que vivimos cada día en este instituto del saber.

Así, en ocasión del 50° aniversario de la misión del Asesor e Instructor Militar Brasileño en la Academia de Guerra de la Fuerza Terrestre del Ecuador, renovemos estos fuertes lazos de Amistad, Camaradería, Cooperación y Profesionalismo que unen a nuestros Ejércitos.

¡Ser más que parecer!